

## bioètica & debat

### Direcció

Joan Bertran Muñoz

### Consejo de redacció

Margarita Bofarull Buñuel  
Francisco José Cambra Lasaos  
Joan Carrera Carrera  
Montserrat Esquerda Aresté  
Albert Florensa Giménez  
Bernabé Robles del Olmo  
Helena Roig Carrera  
Rosa Servent Pedescoll  
Francesc Torralba Roselló

### Colaboradores

Tomás Domingo Moratalla  
Manuel García Ortiz  
Grup de treball bioètica SITT  
Cristina Martín López  
Salvador Ribas Ribas  
Michael Tai  
Martí Vila Pérez

### Coordinació y maquetació

María José Abella

### Correcció

Carmen Castillo

### Impresió

Ediciones Gráficas Rey  
ISSN: 1579-4865  
Dipòsit legal: B-29288-99

### Edició

Institut Borja de Bioètica  
c/ Santa Rosa, 6  
08950 Esplugues Llobregat (BCN)  
Tel. 936 006 106  
Fax 936 006 110  
C.e bioeticaidebat@ibb.url.edu

*Bioètica & Debat* está indexada en:

DIALNET RACÓ  
CUIDEN CUIDATGE



Esta obra está sometida a una licencia Creative Commons de uso abierto, con reconocimiento de autoría y sin obra derivada ni usos comerciales. Resumen de la licencia: <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>  
Licencia completa: <http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/legalcode>

*Bioètica & Debat* no se identifica necesariamente con las opiniones expresadas en los artículos publicados.

# Priorización y bioética global

Hemos escogido este título porque en este número reflexionamos sobre distintos aspectos que nos pueden ayudar a priorizar algunos temas, actividades y atención en nuestro trabajo diario. Durante y después de la pandemia por el SARS-CoV-2 se hace necesario, por muchos motivos, «pensar en global y actuar en local», tal como hemos oído decir en muchas ocasiones. En este proceso de reflexión nos puede ayudar el retorno al pensamiento global que estaba muy presente en los inicios de la bioética.

El primer artículo, elaborado por Martí Vila, enumera los distintos aspectos que se han puesto de manifiesto durante la pandemia a nivel de pensamiento. Nos habla, como muchos otros autores, del cambio de paradigma a raíz de los cambios sociales y sanitarios y propone que la bioética tenga en cuenta los aspectos medioambientales, como protección para el futuro. Por tanto, propone el retorno a una bioética global, que nos recuerda los inicios de la misma bioética.

Continuamos con la aportación de un grupo colaborativo de autores españoles y portugueses que nos presentan una actualización de los aspectos éticos relacionados con la Telemedicina, que con tanta intensidad y tanta rapidez se ha desarrollado durante el confinamiento, impuesto por la necesidad de evitar la expansión del coronavirus. Tendremos que aprender a distribuir de forma adecuada el tiempo para priorizar la atención presencial o a distancia, según las necesidades de nuestros pacientes.

Seguimos nuestro *Biodebate* con la reflexión de Manuel García sobre la especial situación de las personas afectadas de discapacidad en relación con la reciente Ley Orgánica para la regulación de la eutanasia. Nos ofrece un recorrido detallado sobre el significado de la palabra eutanasia y las bases para la actual Ley.

Ofrecemos después la noticia de la recepción de Montserrat Esquerda, directora del Institut Borja de Bioètica, como académica correspondiente de la Reial Acadèmia de Medicina de Catalunya.

En el caso práctico, Cristina Martín nos ofrece una completa deliberación con recomendaciones finales sobre los dilemas que genera una conspiración de silencio.

La reseña bibliográfica viene firmada por Salvador Ribas y Michael Tai, que revisan el libro de Hans Martin Sass sobre salud y felicidad de las culturas en el medio ambiente, los negocios y la política. En cierta forma, amplía la idea de bioética global que se ha esbozado en el primero de los artículos que presentamos en este número.

Y finalizamos con nuestra sección de ética y cine, donde Tomás Domingo Moratalla, describe y analiza desde la bioética la película *Robot y Frank*. En realidad, se centra en la incorporación no sólo de la telemedicina, a la que hemos dedicado una parte de nuestro *Biodebate*, sino que va más allá, con la introducción de los robots y la inteligencia artificial para el cuidado de las personas.